

Homenaje a Enrique Dussel



Series: Colaboraciones externas



UNIVERSIDAD NACIONAL MADRES DE PLAZA DE MAYO

Homenaje a Enrique Dussel

La Universidad Nacional Madres de Plaza de Mayo rinde un sentido homenaje al pensador Enrique Dussel, quien falleció recientemente en la Ciudad de México. (1934-2023). Enrique supo compartir con nuestra amada Hebe de Bonafini y las Madres de la Asociación, un camino de lucha en común, siendo un faro para quienes luchamos por la defensa de los derechos humanos en Latinoamérica. El afecto y el respeto que mutuo que se tuvieron, se hizo extensivo a cada uno/a de quienes compartimos el camino de la lucha.

Dussel, nació al Este de la Provincia de Mendoza, Argentina. Es una de las figuras clave de la llamada filosofía de liberación latinoamericana, que estableció los principios del pensamiento decolonial para emancipación de los pueblos. La dicotomía centro/periferia que trabajó este filósofo, pone de manifiesto la violencia sufrida en los países de la periferia es resultado de las violencias económica y colonial, ejercidas por parte de los países centrales.

Nuestro querido Enrique Dussel, como la mayoría de los intelectuales comprometidos con su tiempo, tuvo que exiliarse en 1975, allí arriba a México, donde años después obtuvo la nacionalidad. Logró impactar con su pensamiento no solamente en la región, sino también en el mundo por sus inteligentes interpelaciones a las visiones eurocéntricas y hegemonías imperantes, corriente que puso en el centro a las periferias y a los pueblos oprimidos.

A continuación, presentamos algunos fragmentos de la desgrabación del video 480 de la Asociación Madres de Plaza de Mayo en el cual se halla la clase magistral de Dussel en la Casa de las Madres, junto a Hebe de Bonafini.

Hebe de Bonafini

Yo no sé de qué voy a hablar, la verdad, pero bueno, es muy duro... estuve escuchándolo un ratito, en la cocina de las madres, y la verdad que asusta tanta sabiduría a veces. Una se da cuenta de que tan lejos se está de aprender tantas cosas. Por eso estamos honradísimas, de que nuevamente esté acá en esta casa. Que todos ustedes tengan la oportunidad de escucharlo y de aprender de cada palabra, de cada frase, de cada gesto, porque de todo lo que él hace se aprende.

Las Madres hoy le vamos a dar los libros de las Madres, de fotografías y la historia que escribió Gorini durante 17 años. Y antes de fin de año vamos a entregar el pañuelo, porque la verdad que es un hombre que no solamente está con las Madres, sino que está con todo Latinoamérica.

Cuando Juan me propuso (...) que lo iba a invitar, me parecía como un sueño bastante difícil de concretar. Porque él está invitado en todos lados, tenía que ir a varias partes, y nada. Para nuestros Hijos y para ustedes, que son nuestros hijos también, nada más.

(aplausos)

Enrique Dussel:

Una pequeña introducción no incluida en mi exposición: la primera fue justamente por toda esa foto, lo vi a todos, pensé las Madres, y pienso que mi filosofía es la justificación de la injusticia de los desaparecidos, de otros presentes, los esclavos, los indios, los huérfanos. Del Código de Hammurabi, que era un iraquí, porque era el rey de Babilonia, a 50 km de Bagdad, destruida por los (persas), ignorantes del siglo XX y XXI. Va a pasar la guerra de Afganistán, de Siria, del Líbano, como una destrucción de la cuna de una cultura eurocéntrica, pero además de toda Eurasia. La destrucción de Bagdad es como destruir Londres, Berlín, París y Roma al mismo tiempo. Sufriríamos los “occidentales” tamaña de destrucción. Eso es Bagdad, durante 500 años, del 750 hasta el 1200 y todavía después, Bagdad en el centro del mundo Eurasia. Era la comunicación de miles de caravanas a la China, a la India por Kabul, al Reino Fatimita, en Egipto y al Imperio Bizantino.

Una profesora californiana me dijo, “Yo vengo de Bagdad”, y le digo, “¿De dónde es usted?” “Soy judía” (respuesta) “y de qué época vivía su familia en Bagdad?” (pregunta) “del Siglo VI, mi familia fue de los autores del Mishná” y ahora en una pobre exiliada en EEUU con una Bagdad destruida por los bárbaros del siglo XX, bajo el comando de Bush y sucesores, incluyendo a Obama, pero el actual sale de las categorías posibles porque uno no sabe cómo nombrarlos (...)

Bueno, eso no había pensado incluir, pero es en nombre de ellos (es) que surge la filosofía de la liberación (...) ellos mismos la produjeron. Mi maestro de Introducción a la filosofía, en Mendoza, llamado Mauricio López, lo mataron los marinos en Bahía Blanca después de largas torturas. Mi introductora a la Filosofía murió en manos de ellos y tuvo una alumna que se llamaba Susana Bermejillo, que el comando Rucci también...(mató).

Cuando llegué a Mendoza, hace unos meses, (vi que) hay un parquecito que se llama “de los desaparecidos” y hay una cantidad de árboles y cada uno de ellos son de los estudiantes muertos de Mendoza. Como en Europa, existen cementerios de la resistencia francesa o algo así... en los de la guerra contra Hitler, que era un dictador nacionalista todavía provinciano, pero ahora ya mundial.

Pues ese era un tema que no pensaba tratar, pero me introduce en lo que voy a hablar. En segundo (lugar) es la gran emoción que tengo que hablar en mi patria, pero de la cual estaba muy ausente muchos años, sobre todo porque la facultad, especialmente de filosofía, pero también de historia, de antropología, de sociología, de economía, de políticas, todas, las academias de ciencias sociales, y hasta las llamadas ciencias duras, son eurocéntricas, y lo siguen siendo. Pero no crean (solo) los argentinos, en toda América Latina, en todo Estados Unidos, pero también en el África; he dado conferencias en Kenia, en Zambia, en Sudáfrica, por todos lados. Todos tienen la misma visión de la historia eurocéntrica de Hegel, y en toda Europa. Entre los árabes también tienen una historia eurocéntrica.

Entonces, iba a ir Teherán para hablar de sunitas y chiitas, que, en filosofía, nadie sabe la diferencia entre ellos, ni la guerra entre ellos, pero estos son ignorantes, no pueden leer ni el diario ¿qué significa un sunita y un chiita desde un punto de vista filosófico y teológico? No sabemos nada, somos eurocéntricos. Pero los mismos árabes, (lo desconocen).

Yo le digo a los sunnitas y a los chiitas: “ustedes son eurocéntricos, han perdido aún la historia enorme de una filosofía árabe, que es por donde entró el renacimiento aristotélico en París”. En la época de la Edad Media, es que Europa estaba allí aislada del continente euroasiático, era una cultura secundaria, subdesarrollada y colonial con respecto a la ciencia china y árabe que eran los grandes matemáticos, los grandes cosmólogos, los grandes filósofos, y los europeos del Siglo VII al XIV estaban fuera de la historia, porque el Imperio Otomano al final los dejó fuera de la historia. Y entonces, la Edad oscura del Medioevo es oscura de Europa, pues en el mundo árabe, estaba desde Marruecos, Egipto, a la Mesopotamia, Afganistán, a los reinos mongoles musulmanes en la India, y llega hasta Filipinas. Por eso Colón llevaba un rabino que hablaba árabe, porque pensaba que del otro lado del Atlántico iba a encontrar árabes, y sí, tenía razón, iba a encontrar árabes en Mindanao y en Filipinas. Lo árabe estaba del Atlántico al Pacífico, y lo europeo estaba fuera de la historia. Eso explica que nosotros tenemos la visión de la historia eurocéntrica, prácticamente todos.

Somos alienados mentales, porque estudiamos como propia, una historia que nos niega, y más América Latina en que para Hegel, América, en una tierra del futuro que no está en la historia; por lo tanto, no escribe sobre ella.

Los incas, los aztecas hicieron grandes pirámides, y todo eso demuestra que no son osos o animales, pero son sub humanos, como los esclavos y como los asiáticos. Podemos imaginar (hasta) qué punto somos coloniales mentales, empezar a pensar con cabeza propia, con cierta prepotencia, pero al fin, hay que defenderse.

La única filosofía latinoamericana que nace en el continente y defiende el continente, es la filosofía de liberación. Todas las demás, aún el marxismo-leninismo y, por supuesto, el neoliberalismo y los filósofos especialistas en Aristóteles, Tomás de Aquino, Kant, Hegel, Habermas, son todos “sucursaleros”, como le llama un filósofo (...), formen una sucursal de Coca Cola, y ni siquiera la inventan, solo la distribuyen. Entonces le dicen, ‘Yo soy especialista, en Kant, en Hegel, en Marx, en Habermas, en la escuela Círculo de Viena’. (Yo contesto) “usted es un comentarista y además repite lo que su maestro enseñó usted escribe un artículo para que el CONICET se lo evalúe con criterios eurocéntricos, y entonces va y le pregunta a Kant: ¿Kant, usted era un kantiano? O a Hegel: ¿Usted era Hegeliano? Y a Marx, ¿Usted era marxista? (...) La Segunda Internacional no se animó a llamar que Marx era un populista, como se animó a decir el Partido Comunista de Mariátegui (...) que dijo: “Obreros no hay en Perú, porque una revolución industrial, pero hay indígenas. El sujeto de la historia en Perú son los indígenas”. Y luego, el partido que él mismo fundó, el Partido Comunista, prácticamente lo deja fuera por populista.

¿Cómo no habla de la lucha de clases, de los obreros? Y Mariátegui no les respondió, pero podría haber dicho sin más: 'El obrero en Perú todavía no tenemos la revolución industrial', y entonces el teórico diría: 'Bueno, si no hay, hay que inventarlo', y entonces no explica nuestra realidad latinoamericana. Por todo eso, no era parte de mi conferencia eso de introducción, pero yo tengo conciencia de que ese pensamiento empezó en Mendoza, y de ahí surgió una semana académica en 1969, con mi amigo Scannone que llegaba de Europa, un jesuita, pero muy bien formado (...). El año 60, 59 al 61, después de mi doctorado en Madrid, me fui a Israel dos años, yo soy judío y no fui para explicarme a los judíos, sino para explicarme América Latina.

Como conclusión de este homenaje sentido, recordaremos al semiólogo Umberto Eco quien dijo alguna vez que leer a Enrique Dussel, es fundamental para comprender a América Latina.

EL ABRAZO DE LOS HIJOS

Editorial Universitaria
“El Abrazo de lxs hijxs”
Universidad Nacional de Derechos Humanos
“Madres de Plaza de Mayo”

Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación
Defensa 119 - Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina

Año 2023

© Todos los derechos reservados



UNIVERSIDAD NACIONAL
MADRES DE PLAZA DE MAYO



Ministerio de Justicia
y Derechos Humanos
Argentina